
Читаем книги – развиваем речь 
 

В последние годы популярность чтения заметно снизилась. Результаты 

различных исследований говорят о том, что даже дошкольники 

предпочитают книге просмотр мультфильмов по телевизору или 

компьютерные игры.  

Это является одной из причин недостаточного развития речи у детей. 

Ведь книги учат размышлять, анализировать, сопереживать. 

 Благодаря чтению книг у детей развивается воображение, пополняется 

словарный запас, совершенствуется грамматический строй речи. 

Подбирать книги необходимо в соответствии с возрастом ребёнка. В детской 

книжке обязательно должны быть яркие, красочные иллюстрации.  

После прочтения нужно обсудить произведение с ребёнком, задать ему 

вопросы по тексту, совместно охарактеризовать главных героев. 

 

Почему так важно читать малышам книги? 

 

1. Вы показываете свою любовь к ребёнку. 

Читая ребёнку детские книжки, вы не просто занимаетесь с ним, вы, в 

первую очередь, показываете свою любовь к малышу. 

Каких-нибудь 15-20 минут эмоционального чтения могут дать очень много 

для развития ребёнка. 

В это время ребёнок не просто слушает сказку, он слышит родной голос и 

чувствует родительскую заботу. И никакой мультфильм или аудиозапись не 

даст больше пользы, чем прочитанная родителем сказка или рассказ. 

 

2. Вы учите малыша жизни. 

Сказки помогают ребёнку понять, что хорошо, а что плохо. Слушая сказки, 

ребёнок переживает, учится положительным качествам, накапливает свой 

жизненный опыт. 

 

3. Развиваете речь и память. 

Чтение детских книг расширяет словарный запас ребёнка, помогают 

правильно строить диалоги, развивают связную речь, учит последовательно и 

логично строить фразу, способствуют формированию эмоциональной, 

выразительной речи. 

Во многих сказках есть повторы, например, «Катится-катится Колобок, а 

навстречу ему...» Такие повторы развивают память ребёнка. 

Часто малыши просят прочитать понравившуюся сказку несколько раз. 

Читайте столько раз, сколько он просит. Во время одного из таких повторных 



прочтений можно остановиться на каком-то моменте и попросить ребёнка 

продолжить. 

Как заинтересовать ребёнка чтением? 

• Читайте вслух малышу не меньше 15 минут в день. 

Также большую пользу даст чтение стихов. 

Читая стихи, вы развиваете у ребёнка чувство ритма. Можно также 

потренировать память, попросив ребёнка продолжить знакомые строчки. 

Какие игры помогут запоминать стихотворения лучше? 

Чтобы ребенку учить стихи было легко и приятно, надо с рождения приучать 

его к ритмически организованной информации. Тут помогут потешки, 

стишки, загадки, скороговорки. Если с рождения мама периодически 

рассказывает разные стишки и потешки, они сами по себе запоминаются, и 

память ребенка развивается естественным путем. К тому же, если ребенку 

постоянно читают стихи, ему это становится привычным и понятным. 

Поэтому заставлять учить рифмы такого ребенка не надо, он сам с 

удовольствием будет их повторять. 

Чтобы стихотворение училось легко, отдайтесь его ритму. Делайте с 

ребенком движения под ритм стихотворения. Тут подойдут шаги, плавные 

движения руками, качание туловищем и так далее. 

Для заучивания стихотворения можно использовать мячик: Вы говорите 

строчку и бросаете мячик ребенку. Он повторяет строчку и бросает мяч вам 

обратно. Вы говорите следующую строчку и опять бросаете мяч и так далее. 

Когда ребенок познакомится со стихотворением поближе, можно бросать 

мяч на каждое слово. В этом случае ребенок не повторяет за вами слова, а 

каждый из вас говорит следующее слово в момент, когда мяч оказывается у 

него в руках. 

Можно нарисовать стихотворение вместе с ребенком. Это может быть одна 

картинка, а может быть целая серия небольших зарисовок, которые 

собираются в книжку. 

Чтобы для ребенка рифма была привычна и легка для заучивания, следует в 

быту почаще применять рифмованные словечки, например:  

- «Кисуля-раскисуля ",  

«В кладовой шуршала мышка, под сосной лежала шишка» 

- «Вот ромашка, вот букашка", 

 "кашка для Сашки" и т. д.  

Такие рифмы придумываются легко, и родители могут постоянно их 

использовать в общении с ребенком. 

 
 


